АКТУАЛЬНАЯ ПРОБЛЕМА
Обсуждаем Концепцию единого Гражданского процессуального кодекса Российской Федерации

Данный материал включает тезисы выступлений участников заседания рабочей группы по унификации гражданского процессуального законодательства, прошедшего 23 марта 2015 г. в Российском государственном университете правосудия. В заседании приняли участие представители юридической науки, а также практикующие юристы, в том числе судьи судов общей и арбитражной юрисдикции. Докладчиками были предложены прикладные концепции унификации гражданского процессуального закона.

Ключевые слова: концепция единого гражданского процессуального кодекса; унификация процессуального законодательства; гражданский процесс; арбитражный процесс; административное судопроизводство.

Discussing Concept of Uniform Code of Civil Procedure of the Russian Federation
Article deals with abstracts of meeting speeches of members of working group on unification of civil procedural legislation, which was held on 23 March, 2015 in Russian State University of Justice. The meeting was attended both by representatives of legal science and legal practitioners, including judges of courts of general jurisdiction and commercial courts. The speakers proposed applied concepts of unification of the Civil Procedure Law.

Key words: Concept of Uniform Code of Civil Procedure of the Russian Federation; unification of procedural law; civil proceedings; commercial proceedings; administrative proceeding.

ОПТИМИЗАЦИЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ СУДОВ

Проблемы оптимизации судебной юрисдикции и судебной нагрузки
Дряхлов Сергей Константинович

директор Северо-Западного филиала Российского государственного университета правосудия, заведующий кафедрой общетеоретических правовых дисциплин, кандидат юридических наук, доцент, почетный работник высшего профессионального образования Российской Федерации

Румянцева Валентина Геннадьевна

доцент кафедры общетеоретических правовых дисциплин Северо-Западного филиала Российского государственного университета правосудия, кандидат юридических наук,доцент

E-mail: szf_rap@mail.ru
19 марта 2015 г. ФГБОУ ВО «Российский государственный университет правосудия», Северо-Западный филиал ФГБОУ ВО «Российский государственный университет правосудия» и Санкт-Петербургское отделение Общероссийской общественной организации «Российское объединение судей» совместно провели всероссийскую научно-практическую конференцию «Оптимизация судебной юрисдикции и судебной нагрузки». Конференция посвящена актуальным проблемам оптимизации отечественного правосудия. Важность избранной проблематики для современной российской юриспруденции подтверждается и тем, что конференция проводилась с участием большого количества ученых и практиков. В данной публикации представлены выдержки из основных докладов.

Ключевые слова: обзор; всероссийская научно-практическая конференция; правовая политика; правосудие; суд; судебная юрисдикция; судебная нагрузка; судебная реформа; оптимизация; Российская Федерация.

Issues of Optimization of Judicial Jurisdiction and Caseload

S. K. Dryakhlov, Director of North-West branch of Russian State University of Justice, Head of General-Theoretical Legal Disciplines Department of North-West branch of Russian State University of Justice, Candidate of Law, Senior Lecturer, Honorable Employee of Higher Vocational Education of the Russian Federation

V. G. Rumyantseva, Senior Lecturer of General-Theoretical Legal Disciplines Department of North-West branch of Russian State University of Justice, Candidate of Law, Senior Lecturer

On 19 March, 2015 Russian State University of Justice, North Western branch of Russian State University of Justice and St. Petersburg Division of All-Russian public organization “Russian Association of Judges” held a joint All-Russian Research and Training Conference “Optimization of Judicial Jurisdiction and Caseload”. The conference deals with topical issues of optimization of domestic justice. The importance of the chosen range of problems for modern Russian jurisprudence is also proved by the fact that the conference was held with participation of a large number of scholars and practitioners. The present article deals with extracts from the main reports and speeches.

Key words: review; All-Russian research and training conference; legal policy; justice; court; judicial jurisdiction; caseload; judicial reform; optimization; the Russian Federation.

ФОРМЫ УЧАСТИЯ ГРАЖДАН В ОСУЩЕСТВЛЕНИИ ПРАВОСУДИЯ
Теоретические и сравнительно-правовые подходы к определению модели участия граждан в отправлении правосудия

по уголовным делам

Головко Леонид Витальевич

заведующий кафедрой уголовного процесса, правосудия и прокурорского надзора юридического факультета МГУ имени М. В. Ломоносова, доктор юридических наук, профессор

Е-mail: leonidgolovko@gmail.com

В статье рассматриваются различные модели участия граждан в отправлении правосудия по уголовным делам. Автор приходит к выводу о том, что проблема реализации ч. 1 ст. 32 Конституции Российской Федерации об участии граждан в осуществлении правосудия должна решаться на основании двух методологических постулатов: 1) отделения друг от друга двух автономных вопросов: а) сохранение существующего суда присяжных; б) расширение участия представителей народа (непрофессионалов) в отправлении правосудия; 2) дифференциации форм участия народа в отправлении правосудия с разграничением: а) классического суда присяжных; б) суда с участием судебных заседателей шеффенского типа.

Проблема расширения участия народа в отправлении правосудия требует использования различных форм, которые российской правовой системе прекрасно известны и имеют глубокие исторические корни.

Ключевые слова: правосудие; участие граждан в отправлении правосудия; суд присяжных; судьи факта; судьи права; суд шеффенов; судебные заседатели; апелляция.

Theoretical and Comparative and Legal Approaches to Definition of Model of Citizen Participation in Administration of Criminal Justice

L. V. Golovko, Head of Criminal Proceedings, Justice and Public Prosecutor’s Supervision Department of Lomonosov Moscow State University, Doctor of Law, Professor

The article deals with various models of citizen participation in administration of criminal justice. The author comes to conclusion that an issue of implementation of the Article 32 (1) of the Russian Constitution, concerning the participation of citizens in the administration of justice, must be resolved on the basis of two methodological postulates: 1) separating from each other two independent questions: a) preservation of the existing jury trial and b) increase in the participation of representatives of the people (laypersons) in the administration of justice; 2) differentiation of forms of the citizen participation in the administration of justice with the delineation of a) classical jury trial and b) court of lay assessor. The issue of increasing the participation of people in the administration of justice requires the use of different forms that the Russian legal system is well known of and which have deep historical roots.

Key words: justice; citizen participation in administration of justice; jury trial; judge of fact; judges of law; court of lay assessor; court assessors; appeal.
ГРАЖДАНСКОЕ ПРАВО

К вопросу о правовом статусе публично-правового образования при наследовании выморочного имущества

Колесникова Юлия Александровна

начальник арбитражного инвестиционного отдела Управления по защите интересов г. Москвы в жилищной сфере Департамента городского имущества г. Москвы
Е-mail: ully_89@mail.ru
Настоящая статья посвящена исследованию особенностей наследования выморочного недвижимого имущества в виде жилых помещений публично-правовым образованием. В ходе исследования выявлен различный объем прав физических лиц, юридических лиц и публично-правового образования как приобретателей недвижимого имущества, находящегося в наследственной массе, а именно отсутствие у публично-правового образования права на отказ от выморочного имущества, что влечет проблему неравенства субъектов наследственного права и безусловного взыскания с публично-правового образования всех неустоек, пеней, процентов, штрафных санкций, в том числе начисленных за период до смерти наследодателя.

Для решения выявленной проблемы предложено внести изменения в гражданское законодательство: либо включить публично-правовое образование в число наследников по закону и, соответственно, наделить публично-правовое образование правом на отказ от перехода выморочного

имущества в государственную собственность, либо установить ограничение размера штрафных санкций, применяемых к публично-правовому образованию, например, в виде законной неустойки в размере 1/300 ставки рефинансирования Банка России.

Ключевые слова: юриспруденция; жилое помещение; выморочное имущество; недвижимое имущество; государственная собственность.

On issue of Legal Status of Public-Law Entity in case of Escheat

Y. A. Kolesnikova, Head of Investments Arbitration Division of Moscow city Housing Interests Protection Directorate of Moscow City Property Department

Present article deals with a study of special features of escheated estate in the form of housing premises, inherited by public-law entities. In the course of a study author reveals different scope of rights of individuals, legal entities and public-law entities being the acquirers of assets of estate. Specifically this refers to the absence of right to waive the escheat for the public-law entities, which leads to inequality of subjects of inheritance law and unconditional recovery against the public-law entities of all damages, interests, and other penalties, including accrued on the period before the death of estate-leaver. For solution of the problem revealed the author proposes to introduce following amendments to the civil legislation: either to include public-law entity in the number of abintestates and, correspondingly, allot public-law entity with the right to waive the escheat, or to establish the limitation of the size of the penalties, applicable to the public-law entities, for example, for one three hundredth of the current refinancing rate of the Bank of Russia.

Key words: jurisprudence; housing premises; escheat; real estate; state-owned property.
МЕЖДУНАРОДНОЕ ПРАВО

К вопросу о создании Суда Евразийского Экономического Союза

Мысливский Павел Петрович

помощник судьи Суда Евразийского Экономического Союза

Е-mail: pavelmyslivskiy@gmail.com

В ходе исследования рассмотрены вопросы истории Суда ЕАЭС, высказаны критические соображения по поводу его учредительных документов, Регламента, отдельных процессуальных институтов. Рассмотрены особенности судопроизводства этого Суда.

Ключевые слова: Евразийский экономический союз; Суд Евразийского Экономического Союза; наднациональный орган; статут; регламент; решение; особое мнение.

On Issue of Creation of the Court of the Eurasian Economic Union

P. P. Myslivskiy, Assistant Judge of the Court of the Eurasian Economic Union
Article deals with the following issues: history of the Court of the Eurasian Economic Union; critical considerations about its constituent documents, Rules of Procedure, and some procedural institutions. Author also examines special features of proceedings of this Court.

Key words: Eurasian Economic Union; Court of the Eurasian Economic Union; supranationalism; statute; rules of procedure; judgment; dissenting opinion.
ПРАВО ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЙ СОБСТВЕННОСТИ

О соотношении понятий «форма» и «способ» защиты интеллектуальных прав
Полозова Дарья Владимировна

помощник председателя Нижегородского областного суда, Государственный советник

юстиции Российской Федерации 3 класса

E-mail: dary.p@yandex.ru

В статье предпринята попытка проанализировать соотношение понятий «форма» и «способ» гражданско-правовой защиты прав, в том числе в отношении интеллектуальных прав. Рассмотрев имеющиеся в научной литературе точки зрения, автор излагает свое понимание данного вопроса.

Ключевые слова: интеллектуальные права; способы защиты; форма защиты; защита интеллектуальных прав; субъект интеллектуальных прав.

On Correlation between Concepts of Form and Measures of Protection of Intellectual Property Rights
D. V. Polozova, Assistant Chairman of Nizhni Novgorod Regional Court, 3rd Class State Counselor of Justice of the Russian Federation

Article deals with an attempt to systemize a correlation between concepts of “form” and “measures” of civil legal protection of rights, in particular – intellectual property rights. Having considered the points of view in the scientific literature, an author formulates a personal understanding of these issues.

Key words: intellectual property rights; remedies; form of protection; intellectual property rights protection; subject of intellectual property rights.

ТРУДОВОЕ ПРАВО
Об обычаях трудового права
Джиоева Людмила Сослановна

ассистент кафедры трудового и предпринимательского права Горского государственного аграрного университета (г. Владикавказ)

В статье рассматриваются особенности применения обычного права судами Российской Федерации при расторжении трудового договора, анализируется несогласованность процессуального и материального законодательства по вопросу о применении обычаев в трудовом праве, вследствие чего суды, ориентируясь на нормы процессуальных кодексов, могут не применять обычаи права. Автор считает теоретически обоснованным в случае противоречий в материальном и процессуальном законодательстве или пробелов в ГПК РФ в наибольшей степени применять имеющиеся нормы материального трудового права, обеспечивающие защиту законных интересов работников.

Ключевые слова: трудовое право; обычаи трудового права; обычаи делового оборота; пробелы в праве; судебная практика.

On Customs of Labour Law
L. S. Djioeva, Teaching Assistant of Labour and Business Law Department of Law Faculty of Gorskiy State Agrarian University (Vladikavkaz)
Article deals with features of application of customary law by courts of the Russian Federation in cases concerning termination of employment contract. The article analyzes the inconsistency of procedural and substantive law on the application of customs in labour law, whereby judges guided by rules of procedural codes may not apply the customs of law. Author considers as theoretically justified to apply to the greatest degree the existing provisions of substantive labour law, protecting the legitimate interests of employees, in case of contradictions between material and procedural law, or gaps in the Code of Civil Procedure of the Russian Federation.

Key words: Labour Law; customs of labour law; usual business practice; gaps in law; judicial practice.
УГОЛОВНОЕ ПРАВО

Невиновное причинение вреда при нарушении профессиональных функций
Мирошниченко Надежда Викторовна

заведующая кафедрой права экономического факультета Ставропольского государственного аграрного университета, кандидат юридических наук, доцент

В статье исследуются проблемы уголовно-правовой оценки невиновного причинения вреда при нарушении профессиональных функций. Раскрываются признаки невиновного причинения вреда, проводится отграничение его от случаев причинения вреда в результате правомерных действий и причинения вреда со стороны невменяемых лиц. Проводится дифференцированная оценка причинения вреда в зависимости от того, в силу каких обстоятельств лицо не осознавало опасности своего поведения и не предвидело его последствия.
На основе разграничения отраслевой и уголовно-правовой противоправности деяния формулируются предложения по правовой оценке ошибки в запрете при нарушении профессиональных функций. Исходя из различения экстремальной ситуации и нервно-психических перегрузок, определяются условия применения положений ч. 2 ст. 28 УК РФ.

Ключевые слова: вина; невиновное причинение вреда; юридическая ошибка; нервно-психические перегрузки; нарушение специальных правил; преступления, совершенные при исполнении профессиональных функций.
Innocent Infliction of Harm due to Professional Misconduct

N. V. Miroshnichenko, Head of Law Department of Faculty of Economics of Stavropol State Agrarian University, Candidate of Law, Senior Lecturer

Article deals with issues of criminal and legal estimation of an innocent infliction of harm due to professional misconduct. Author reveals elements of the innocent infliction of harm and delimitate it from the cases of the infliction of harm as a result of lawful acts and infliction of harm by mentally defected persons. A differentiated estimation of infliction of harm depending on circumstances, due to which a person did not realize the danger of his o her behavior and did not foresee its consequence, is given in the article. On the basis of the differentiation of “branch” and criminal and legal wrongfulness of act the author makes proposals in respect of legal treatments of an error in prohibition in case of professional misconduct. Conditions of application of provisions of Clause 2 of Article 28 of the Criminal Code of the Russian Federation are determined on the basis of the differentiation of extreme situation and neuropsychic overloads.

Key words: guilt; innocent infliction of harm; legal error; neuropsychic overloads; violation of special rules; crimes committed during performance of professional duties.
УГОЛОВНЫЙ ПРОЦЕСС

Полномочия суда (судьи) в судебном производстве
Якимович Юрий Константинович

профессор кафедры уголовно-процессуального права Западно-Сибирского филиала Российского государственного университета правосудия, доктор юридических наук, профессор, заслуженный юрист Российской Федерации, почетный работник высшего образования Российской Федерации

Е-mail: drakonvtsu@mail.ru

В статье рассмотрены особенности процессуального статуса судьи. Анализируются полномочия суда по осуществлению уголовного преследования, участие суда в доказывании. Указывается на противоречия уголовно-процессуального законодательства Российской Федерации в соответствующей части и предлагается их решение.

Ключевые слова: полномочия суда; доказывание; инициатива суда; уголовное преследование; закон.

Powers of Court (Judge) in Proceedings

Y. K. Yakimovich, Professor of Law of Criminal Procedure Department of Western Siberia Branch of Russian State University of Justice, Doctor of Law, Honored Lawyer of the Russian Federation, Honorable Employee of Higher Vocational Education of the Russian Federation Article deals with features of procedural status of judge. Author analyses court’s powers in respect of prosecution and participation in proof. The author points out some contradictions of the criminal procedure legislation of the Russian Federation and proposes ways of its settlement.

Key words: powers of court; proof; court’s own motion; criminal prosecution; law.
ИСТОРИЯ ГОСУДАРСТВА И ПРАВА

Практика военной и военно-полевой юстиции в годы первой русской революции

Соломко Зарианна Владимировна

ведущий научный сотрудник отдела теории и истории права и судебной власти Российского

государственного университета правосудия кандидат юридических наук, доцент

E-mail: solzary@gmail.com

Статья посвящена историко-теоретическому рассмотрению практики военных судов периода первой русской революции. Анализируя основные особенности этой практики, существенные расхождения между позитивно-правовыми установлениями и правоприменением, автор приходит к выводу о несостоятельности «внеклассового» и деполитизированного истолкования функций института военной юстиции дореволюционной России.

Ключевые слова: военные суды; военно-полевой суд; первая русская революция; смертная казнь; освободительная борьба; терроризм.

Practice of Military and Drumhead Court-Martial Justice during the Russian Revolution of 1905
Z.V. Solomko, Leading Research Officer of Theory and History of Law and Judicial Power Division of Russian State University of Justice, Candidate of Law, Associate Professor/Senior Lecturer

Article deals with historical and theoretical analysis of the military courts’ practice during the Russian Revolution of 1905. Author analyses the main features of this practice, significant differences between positive legal establishments and law enforcement. The author comes to conclusion, that “nonclass” and depoliticized interpretation of functions of pre-revolutionary Russian institution of military justice is inconsistent.

Key words: military courts; drumhead court-martial; the Russian Revolution of 1905; death penalty; liberation struggle; terrorism.

